

琉球・沖縄 年中行事 Q&A

旧盆にまつわる質問



●Answer
ざんにおういんきゅうようじ
沖縄市・コザ山仁王院球陽寺
ほんがんじ
(コザ本願寺)
ぜんじゅうしょく
前任職 帰依 龍照

御膳菓子を置の上に置く ヒジャイヌウグワンのしきたり

法事のとき、故人様のお身
沖縄のしきたりでは、ご

わが家は、兄弟姉妹
が多く、それぞれが
法事のお菓子を持ち寄るた
め、毎回、仏壇のテーブル
に乗らないほどいっぱいに
なり、おばさんたちから
「乗らないのはテーブルの
下の畳に置きなさい」とい
われます。畳は人が足で踏
む場所ですから、よくない
のではないでしょうか？
(恩納村・Tさん・40代・女性)

A ご法事や年中行事
で、お仏壇へお供え
するムイグワーシという沖
縄のお菓子には2種類があ
るといわれています。一つ
は、ご当家が準備して故人
様にお供えする十二業菓子
(ジュウニゴウグワーシ)、も
う一つは、兄弟姉妹などの
ご親族が準備してウヤ
ファーフジやジークスカン
にお供えする御膳菓子(ウ
ジングワーシ)です。

十二業菓子は、盛り合わ
せた菓子がそれぞれ故人様
の大切なお身体やお食事を
表現しているといいます。
また、御膳菓子は、和菓子・洋
菓子の品々から、故人様だ
けでなく、ウヤファーフジの
ご先祖様や、お仏壇を土地
の神様へのお菓子を表
現しているといいます。

この体などを表現する十二業菓
子は、故人様に少しでも近
くなるよう、メージュク(前
卓)というお仏壇のテーブ
ルの上に置くことになって
いますので、畳の上に直接
置くことはありません。
今回、おばさんたちから
「畳に置きなさい」といわ
れたムイグワーシは、御膳
菓子のことだと思います。
その理由は、御膳菓子その
ものが、ジーチスカンとい
う、畳を介して土地にお供
えする、敬いのお菓子だと
いわれているからです。

お菓子を畳の上に置かれ
たとき、お仏壇の正面に向
かって右側に置かれたので
はないでしょうか？この場
所は、ヒジャイヌウグワンと
いう、ジーチスカンを敬う
大好きなポイントだといわれ
ています。一見、畳の上です
ので、人が足で踏む場所で
もありますが、そこは私た
ちを土地から見守つてくだ
さっているジーチスカンの居
場所で、感謝すべき場所で
もあるといふことです。

沖縄では、一般的な
ウチカビは、紙錢(カ
ビジン)後生錢(グソージ
ン)という、グソーのお金
と考えられています。一方、
ある1万円札そつくりの
ウチカビには、「琉球冥界銀
行」と記載されています。
この「冥界(めいかい)
みよ(かい)」とは、専門
的には、六道の迷いの世界
のうち、地獄・餓鬼・畜生、
特に、苦しみの最たる象徴
である地獄を表現する言葉
だといわれています。

つまり言い換れば、と
ある1万円札そつくりのウ
チカビは「地獄のお金」で
あるということになります。
実は、沖縄のしきたりに
まして、地獄のお金とい
うなご指摘が寄せられて
いる。先生方からも同じよ
うな意味からも言い伝えられ
ているといいます。ぜひ、
次世代に伝えたいジンブン
の一つですね。

A 沖縄では、一般的な
ウチカビは、紙錢(カ
ビジン)後生錢(グソージ
ン)という、グソーのお金
と考えられています。一方、
ある1万円札そつくりの
ウチカビには、「琉球冥界銀
行」と記載されています。
この「冥界(めいかい)
みよ(かい)」とは、専門
的には、六道の迷いの世界
のうち、地獄・餓鬼・畜生、
特に、苦しみの最たる象徴
である地獄を表現する言葉
だといわれています。

沖縄では、中心的な儀
式を後に持つてくるとい
う考え方がありますので、事
前におばあちゃんのご承諾
を得て、先にこの1万円札
そつくりのウチカビを炙
り、その後に一般的なウチ
カビを炙られてはいかがで
しょうか。地獄にもグソー¹
にも、両方にお金を送られ
ることは、大切なおじい
ちゃんのご供養のみなら
ず、沖縄の「施餓鬼」とい
う、地獄や餓鬼の世界にも
施す、とてもありがたいご
供養になるかと思います。

じいちゃんが地獄になんて、
考えたくもないですよね。

1万円札そつくりのウチカビ ウチカビの長所



お菓子を置の上に置く意味

1万円札そつくりのウチカビ

じいちゃんが地獄になんて、
考えたくもないですよね。

1万円札そつくりの ウチカビの長所

【質問をお寄せください】 年中行事やしきたりに関して、日ごろから疑問に思っていることや、質問をお寄せください。随時、紙面で紹介する予定です。「かふう編集室 年中行事Q & A係」郵送、FAX、メールで受付。宛先は19面をご覧ください。